

參考資料

(一) 中文部份

- (1) 王玉屏 (民 71) : 國中低收入學生行為困擾、學習態與學業成就之調查研究, 師大教育研究所集刊, 24 輯, 頁 253-259。
- (2) 王鍾和 (民 74) : 家庭與嬰兒身心發展, 台北: 市立社教館印行。
- (3) 史濟鏗 (民 57) : 台北地區正常與問題少年個案調查與輔導成果之比較。政大教育研究所碩士論文。
- (4) 朱瑞玲、楊國樞 (民 67) : 家庭與社區環境對國中學學生問題行為的影響。社會變遷中青院少年問題研討會論文專集。中研院民族學研究所。
- (5) 宋根瑜 (民 71) : 台灣北部地區犯罪少年與一般少年家庭及學校環境之比較研究, 中央警官學校警政研究所碩士論文。
- (6) 宋根瑜 (民 72) : 台灣北部地區犯罪少年與一般少年家庭社會經濟地位之比較研究, 警學叢刊, 13:4, 頁 135-142。
- (7) 沈晟等 (民 67) : 都市國小與國中適應欠佳學生的出現率研究 社會變遷中青院少年問題研討會論文專集中央研究院民族學研究所集刊之 24。
- (8) 余德慧 (民 74) : 父母角色功能對偏差行為的效應。救國團青少年輔導中心資助論文。
- (9) 余德慧 (民 74) : 家庭親職功能對減低子女偏差行為的效應分析。加強家庭教育促進社會和諧學術研討會論文集 262-286 頁。
- (10) 李悅青 (民 69) : 台北市立芳和國中學學生學業成就歸因之調查研究 (未出版)。
- (11) 李淑玲 (民 65) : 犯罪少年之父母管教態度研究。輔導月刊, 12 (1)、(2), 頁 13-23。

- (12) 林正文 (民 71) : 各類少年犯行為困擾與父母教養態
度關係比較。社會變遷中的犯罪問
題及其對策研討會論文集、中國社
會學社。
- (13) 林來發 (民 67) : 台北市國民中學學生心理調適狀況
調查報告、社會變遷中青少年問題
研討會論文集、中央研究院民族學
研究所。
- (14) 林美智 (民 59) : 父母的社會身份對子女在人格與學
業適應方面的影響，思與言，8:1
，頁 28-41。
- (15) 林登飛 (民 56) : 台灣問題少年形成的原因及其輔導
方法。政大教育研究所碩士論文。
- (16) 林詔彤 (民 65) : 親子關係與少年犯罪之研究，文化
大學家政研究所碩士論文。
- (17) 林繼盛 (民 67) : 家庭與學校的聯擊及家長管教態度
與兒童學習效果的關係，國中
小教專題研究論文(未出版)。
- (18) 林繼盛 (民 71) : 影響國小兒童學業成就的家庭因素
，國中專題研究報告，台灣省國
民學校教師研習會出版。
- (19) 林憲、林信男 (民 67) : 犯罪及虞犯少年之家庭背景
、社會變遷中青少年問題研
討會論文集，中央研究院民族學
研究所專刊。頁 343-354。
- (20) 吳金香 (民 68) : 父母教養方式與國中學生自我觀念
之關係 國立師大教育研究所集刊
21 輯。頁 431-439。
- (21) 吳澄波、余德慧 (民 67) 虞犯少年輔導工作之檢討與
改進，社會變遷中青少年問題研
討會論文專集、中央研究院民族學
研究所專刊頁 365-381。
- (22) 周震歐、簡茂發、葉重新、高全桂 (民 71) : 台灣區
男性少年犯罪與親職病理研究。台
北：桂冠圖書公司。
- (23) 胡安琪 (民 63) : 問題少年之家庭教育背景研究。文
化大學家政研究所碩士論文。
- (24) 馬傳鎮 (民 67) : 台灣地區犯罪少年與一般少年之比
較研究一人格特質及父母管教態度

- 之差異。台北：中國行為科學社。
- (25) 高淑貴 (民 74) : 當前家庭親職功能的轉變與問題。加強家庭教育促進社會和諧學術研討會論文集。頁 45-96。
- (26) 陳小娥 (民 65) : 父母教養方式與少年生活適應。文化大學家政研究所碩士論文。
- (27) 許啓義 (民 67) : 台北市犯罪青少年與一般少年父母管教態度及生活適應之比較研究。中央警官學校警政研究所碩士論文。
- (28) 黃文瑛 (民 65) : 父母管教態度與國中學生人格特質關係之研究。思與言, 14:2, 頁 120-131 ; 14:3, 頁 181-200。
- (29) 黃正發 (民 65) : 少年犯罪家庭因素之研究。中央警官學校警政研究所碩士論文。
- (30) 黃光明 (民 72) : 在經地位、產序、家庭氣氛與高職學生自我概念的關係。國立高雄師範學院教育研究所碩士論文。
- (31) 黃宜儀 (民 65) : 父母管教態度與少年問題行為相關研究。文化大學家政研究所碩士論文。
- (32) 黃春枝 (民 66) : 青年期親子關係適應之研究。台北：三民書局。
- (33) 黃國彥、鄭慧玲、楊國樞 (民 67) : 國中學生的心理需求與問題行為的關係。社會變遷中央青少年問題研討會論文專集、中央研究院民族學研究所。
- (34) 黃富順 (民 63) : 影響國中學業成就的家庭因素。國立師大教育研究所集刊 16 輯, 頁 383-486。
- (35) 郭生玉 (民 61) : 國中低成就學生心理特質之分析研究。國立師大教育研究所碩士論文。
- (36) 張植珊 (民 65) : 國民中學學生家庭環境與學校生活適應相關研究與輔導。教育學院學報, 1 頁 1-12。
- (37) 張德聰 (民 71) : 家長對於低成就孩子應有態度, 教育部訓育委員會偏印親職教育與生活教育講座專集。頁 65-70。

- (38) 廖榮利 (民 69) : 對非行少年父母之專業服務。台北：張老師月刊社。
- (39) 楊淑珍 (民 69) : 父母管教態度、社會焦慮及學業成就。輔導學報，3，頁 179-191。
- (40) 簡茂發 (民 67) : 父母教養態度與小學兒童生活適應之關係，教育心理學報，11、頁 63-86。
- (41) 趙富年 (民 69) : 影響國中學生生活適應的家庭因素。國立師大教育研究所碩士論文。
- (42) 趙默雅 (民 64) : 青少年犯罪問題之研究。警政叢刊，6:1，頁 9-13。
- (43) 蔡崇振 (民 66) : 我國高級中學學生中途離校的經驗背景與人格特質之調查分析。國立師大教育研究所碩士論文。
- (44) 鍾思嘉 (民 74) : 家庭氣氛與管教態度對青少年偏差行為之影響。加強家庭教育，促進社會和諧學術研討會論文集。頁 192-207。
- (45) 賴保禎 (民 65) : 少年犯罪原因探討及其預防措施之研究。台北市：教育部訓育委員會。
- (46) 賴保禎 (民 71) : 父母管教態度對子女人格形成的影響。教育部訓育委員會編，親職教育與生活教育廣播講座專集。頁 119-123。
- (47) 謝廣全 (民 68) : 少年犯與非少年犯人格因素及父母管教態度上的比較研究，輔導學報，2 期、頁 39-58。
- (48) 盧富美 (民 65) : 國民小學低成就兒童家庭背景之分析研究。嘉義師專學報 5 期，頁 131-162；6 期；頁 141-173；7 期；頁 206-233。
- (49) 羅美贏 (民 55) : 台灣北部少年犯罪之測驗與調查。測驗年刊，13，頁 30-39。
- (50) 羅惠筠 (民 68) : 父母管教方式與少年子女的生活適應。國立台大心理研究所碩士論文。
- (51) 蘇建文 (民 64) : 國中高、低成就學生心目中父母教養態度之分析，教育心理學報，9

- ， 頁 21-32 。
- (52) 蘇發興 (民 60) : 臺灣地區正常與犯罪少年父母管教態度之比較研究。政大教育研究所碩士論文。
- (53) 張春興、曹中璋 (民 74) : 我國推行親職教育成效之檢討與展望。加強家庭教育促社會和諧學術研討會論文集。頁 315-344 。
- (54) 張春興、劉玉春 (民 77) : 加強親職教育以減少青少年犯罪之研究。行政院研究發展考核委員會編印。

二、英文部份

1. Adams', N.F.F. (1970) "Parent-Child Relationship and Self Concept as Related to Differential Academic Achievement of Adolescent Siblings in Father-Absent Families." Dissertation Abstracts International, Vol.30. 3100-3181.
2. Aleyander, M. (1971); "A Study of Relationships between Selected Factors and School Achievement of Mexican-American Migrant Children," "Dissertation Abstracts International. Vol.31. (7-A).
3. Almeida, C.H. (1969); "Children's Perceptions of Parental Authority and Love, School Achievement and Personality." Dissertator Abstracts International, Vol.29 (11-A) 3863.
4. Altus, W.D. (1965) "Birth order and scholastic aptitvde;" Journal of Counseling Psychology, 29, 202-205.
5. Andry, R.G. (1960) "Delinquency and Parental Pathology," London: Metheun.
6. Andry, R.G. (1971) "Delinquency and Parental Pathology," London: Staples Press.
7. Armentrout, J.A. & Burger. G.K. 1972
"Children's reports of parental child rearing

- behavior at five grade levels," *Developmental psychology*, V7, 44-48.
8. Baumrind, D. (1967) "Child care practices anteceding three patterns of preschool behavior." *Genetic Psychology Monographs*, 75, 43-88.
 9. Bee, H.L. (1967) "Parent-child interaction and distraction and distractibility in nine-year-old children." *Menill-Pallmer Quarterly of Behavior and Development*. 13, 175-190.
 10. Benjamin, J.A. (1970) "A Study of the social psychological factors related to the academic success of negro high school students," *Dissertation Abstracts International*. Vol.30 (8-A), 3513.
 11. Boocock, S.S. (1966) "Toward a sociology of learning: a selective review of existing research." *Sociology of Education*, 39 1-45.
 12. Bossard, J.H.S. & Boll, E.S. (1966) "The Sociology of Child Development" 4th ed., New York: Harper & Row.
 13. Bossard, J.H.S. & Sanger, W.P. (1952) "The large family system a research report." *American Sociological Review*. 17, 3-9.
 14. Bornfenbrenner, V. 1961 "Some familial antecedents of responsibility and leadership in adolescents." In L. Petrullo & Bass, B.M. (eds) "Leadership and interpersonal behavior" pp. 239-271. New York: Holt, Rinehart & Winston.
 15. Browerman, C.E. & Elder, G.H. (1964) "Variations in adolescent perception of family power structure." *American Sociological Review* 29, 551-567.
 16. Buck, M.L. (1970) "The culturally disadvantaged child and level of school achievement as related to the internal versus external of reinforcement personality construct, deviant classroom behavior, and attitudes.

- "Dissertation Abstracts International Vol.30,
(8-A) 3312.
17. Burchinal, L. Gardner, B. & Hawkes, G.R.
(1958) "Children's personality adjustment and socio-economic status of the families." The Journal of Genetic Psychology, 92, 155-158.
 18. Cain, M.A. (1971) "A study of Relationship between Selected Factors and the School Achievement of Mexican-American Migrant Children." Dissertation Abstracts International Vol.31. (7-A) 3947.
 19. Carter, M.P. & Jephcott, P. (1954) "The Social Background of Delinquency, Typescript Available on Loan from University Librarian, Nattingaur, England.
 20. Clarke-Stewart, K.A. 1978. "And daddy makes three: The father's impact on mother and young child." Child Development. 49, 466-478.
 21. Chance, J.E. (1961) "Independence training and first-grader's achievement." Journal of consulting Psychology. 25 (2).
 22. Chapin F.S. (1928) "A Quantitative scale for rating the home and Social environment of Middle Class families in an urban community." The Journal of social psychology. 70.
 23. Clifford, E. (1959) "Discipline in the home: a controlled observational study of parental practices." Journal of Genetic Psychology 95, 45-82.
 23. Dave, R.H. (1963) "The identification and measurement of environmental process variables that are related to educational achievement." Unpublished Doctoral Dissertation, University of Chicago.
 24. Dockrell, W.B. (1954, 1960) "The relationship between socio-economic status, intelligence and attainment in some Scottish primary school." Psychology Abstracts, 34, 188.
 25. Douglas J.W.B. (1968) "The home and School: A

- study of Ability and Attainment in the Primary School." London: MacGibbon & Kee.
26. Droppelman L.F. & Schaeffer E.S. (1963) "Boys and Girl's reports of maternal and parental behavior." Journal of Abnormal & Social psychology. 67. 648-654.
 27. Drows, E.M. (1957); "Parental attitudes and academic achievement." Journal of Clinical Psychology. 13, 92-113.
 28. Eerskine, R.H. (1962) "Factors affecting the academic Underachievement of Bright high-school students." The journal of Educational Research, Vol.56. 175-183.
 29. Farhatshah (1971) "Socio-psychological determinants of academic achievement of children in Pakistan." in Dissertation Abstracts International Vol.30. 12-A 6288.
 30. Fenichel, O. (1946) "The Psychoanalytic theory of Neuroses," New York: Norton & C., Inc.,
 31. Fliegler, L.A. (1957) "Understanding the underachieving gifted child." Psychological Reports, 3, 533-536.
 32. Follenbeck, G.P. (1965) "Conditions and Outcome in the student Parent Relationship." Journal of consulting psychology, Vol.29 (3) 237-241.
 33. Franke, E. (1968) "A Comparative study of achieving and underachieving high school boy of high intelligence ability." Readings in educational psychology New York: Macmillan Company 121-135.
 34. Ghosh, E.S. et al. (1966) "A study of parental role-perception in siblings." Journal of psychological Research, 10. 8-18.
 35. Gibbons, D. (1970) "Delinquent Behavior" Englewood Cliffs, N.J.: Prentice-Hall.
 36. Goldstein, K.M; Cory. G.L. Chorost, S.B. & Dalack. D.J. (1972) "Family patterns and the school performance of emotionally disturbed boys." Psychology Abstracts 47, 1634.

37. Good, Set al; (1967) "Parental Antecedents of children's beliefs in internal-external control of reinforcement in intellectual achievement situations." Child Development. Vol. 38 (3).
38. Haider, S.J. (1971), Parental attitudes and Child-rearing practices as related to academic underachievement." Dissertation Abstracts International 13, (12-A). 6402.
39. Havighurst, R.J. et al. (1971) Society and education, Boston: Allyn & Bacon. p. 158.
40. Hoffman, M.L. (1960) "Powerassertion by the parent and its impact on the child." Child development. 31, 129-143.
41. Hoffman, M.L. (1970) "Moral development". In P.H. Mussen (Ed.) Manual of child psychology (pp 26-359) New York: Wiley.
42. Harris, D. (1940) "Factors affecting college grades: A review of the literature." Psychological Bulletin, Vol. 37 (2).
43. Huesmann, L.R. et al (1984) "Stability of aggression over time and generations." Development Psychology, 20. 1120-1134.
44. James, C.C. & William, E.B. (1972) "Abnormal Psychology and Modern Life". 4th, ed, Illinois Scott: Foresman and Co.
45. Kagan, J. (1956) "The child's perception of the parent." Journal of Abnormal and Social Psychology, 53, 257-258.
46. Kagan, J. & Moss, H.A. (1962) "Birth to Malurity: a study of abnormal." Social Psychology, 53, 257-258.
47. Kelly, F.J. et al. (1966) "The relation of the Broken homes to subsequent school behaviors." Psychology Abstracts, Vol. 40.
48. Kimball, B. (1953) "Parent and family influences on academic achievement among Mexican-American students." Dissertation Abstracts International. Vol. 30 (1-A).
49. Kurtz, J.J. & Swenson E.C. (1951) "Factors

- related to over-achievement and under-achievement in school." School Review 590, 472-480.
50. Lamb, M.E. (a) (1977) "Father-infant and mother-infant interaction in the first year of life." Child Development. 48, 167-181.
 51. Lamb, M.E. (b) (1977) "The development of mother-infant and father-infant attachment in the second year of life." Development Psychology, 13, 637-648.
 52. Locomis, C.P., Baker, W.B. & Procter, C. (1949) "The size of the family as related to social success of children." Sociometry, 12, 313-320.
 53. Lueptow, B.L. (1980) "Social structure, Social change parental influence in adolescent Sex-role socialization 1964-1975." Journal of Marriage & the Family, Vol 42. (1) , 93-103.
 54. Martin B. (1975) "Parent-child relations." In Horowitz, F.D. (ed) Review of child development research (V.4. 463-540) Chicago: University of Chicago press.
 55. Mazur, E. (1980) "Parent-child interaction and the acquisition of lexical information during play." Development Psychology. 16, 404-409.
 56. McDonald, G.W. (1980) "Parental power & adolescents' parental identification: a reexamination." Journal of Marriage & the Family, Vol. 42 (2), 289-296.
 57. Melton, J.H. (1970) "An investigation of the influence of environmental factors in the home on school achievement among grade six children." Dissertation Abstracts International. 31 (1-A), 230.
 58. Merrill, N.A. (1947) "Problems of Child Delinquency," Boston: Houghton Mifflin.
 59. Miner, B. (1968) "Sociological background variables affecting school achievement." Journal of Education Research. Vol. 61. (8).
 60. Moore, J.E. (1966) "Antecedents of dependency

- and autonomy in young children." Dissertation Abstracts, 26.
61. Morrow, W.R. et al. (1961) "Family relations of bright high-achieving and under-achieving high school boys." Child Development. Vol. 32. 501-510.
 62. Morrow, W.R. & Wilson, R.C. (1961) "Family relations of bright high-achieving and under-achieving high school boys." Child Development. 32. 501-510
 63. Nichols K.C. (1964) " Parental Attitudes of mothers of intelligent adolescents and creativities of their children." Child Development. 35.
 64. Norman, R.D. (1966) "The interpersonal values of Parents of achieving and nonachieving gifted children." Journal of Psychology, 64, 49-57.
 65. Nye, F.I. (1952) "Adolescent-parent adjustment: age, sex, sibling number, broken homes and employed mothers as variables." Marriage and Family living. 14, 327-332.
 66. Olweus, D. (1979) "The stability of aggressive reaction patterns in human males; a review." Psychological Bulletin, 85, 852-875.
 67. Olweus, D. (1981) "Continuity in aggressive and withdrawn, inhibited behavior patterns." Psychiatry and social science. 1, 141-159.
 68. Osofsky, J.D. & O'Connell, E.J. (1972) "Parent-child interaction: Daughters' effects upon mothers and fathers' behaviors." Developmental Psychology, 7, 157-168.
 69. Peterson, D.R; Becker, W.C; Hellmer, L.A, Shoemaker, D.J. & Quay, C.H. (1959) "Parental attitudes and child adjustment." Child Development. 30, 119-130.
 70. Peterson, G.W; Scuthworth, L.E. & Peter, F.F. (1983) "Children's self-esteem and maternal behavior in three low-income samples." Psychological Reports, 52. 79-86.

71. Reckless, W.C. (1972) "A new theory of delinquency and crime." in R. Grallombarbo ed.,. 2nd ed.,. Juvenile Delinquency: A Book of Roadings, New York: John Wiley and Son, Inc.
72. Robert, D.S. (1969) "Dimensions of achievement-related behavior among lower class negro parents." Genetic Psychology Monographs, Vol, 79.
73. Rolcik, J.W. (1965) "Scholastic achievement of teenages and parental attitudes toward and interst school work." Family Life Coodinator, Vol. 14 (4).
74. Rollins, B.C. & Thomas, D.L. (1979) "Parental support, power and control techniques in the socialization of children." in W. Burr, R. Hill, F.I. Nye and I.L. Reiss (Eds.) Contemporary Theories about the Family. New York: Free Press.
75. Rosen, B.C. (1956) "The Achievement syndrome: A psycho-Cultural dimension of social stratification." American sociological Review.. Vol. 21.
76. Schab, F. (1970) "Adolescent attitude about parental control." Journal of Hane economy, 62, 54-56.
77. Schnoonover, S.M. (1959) "The relationship of intelligence and achievement to birth order, sex of sibling, and age internval." The Journal of Education Psychology. Vol. 60. (4) 143-146. Scottish Mencil Suney, 1949.
78. Siegelmen, M. (1965) "College students personality correlates of early parent-child relationships." Jovrnal of Consulting Psychology. 29, 558-564.
79. Sharan, C. et al. (1969) "Birth order and level of task performance, A cross-Cultural comparison." The Journal Social Psychology. 78.

80. Smith, M.D. & Self G.D. (1980) "The congruence between Mothers' & daughters' sex role attitudes: A reearch Note." Journal of Marriage & the Family. Vol. 42 (1). 105-109.
81. Sutton, R.S. (1961) "An analysis of factors related to educational achievement." The Journal of Genetic Psychology. Vol. 91.
82. Thomas, G.E. (1971) "The influence of selected background factors on reading achievement, and teacher's ratings of pupils in grade one." Dissertation Abstracts International, 31 (8-A), 4048-4049.
83. Willan L. (1970) "The achievement syndrome among negro and white culturally disadvantaged boys." Dissertation Abstracts International 30. 10-A. 4558-4559.
84. Wilson, A.B. (1970) "The consequence of segregation: Academic achievement in a northern community." Sociology of Education Abstracts. Vol. 16 (2). 132.
85. 天野牧夫 (1950) 僻地學校學力差異の要因, 日本教育心理學研究卷, 73-79頁.

第五